

Description of Property – 353 Friel Street, Former École St-Pierre

The former École St-Pierre, 353 Friel Street, is a two- and one-half storey red brick building, located on the east side of Friel Street, to the north of Laurier Avenue East in the Sandy Hill neighbourhood.

Statement of Cultural Heritage Value or Interest

The former École St-Pierre has architectural value as a good example of a purpose-built school in Sandy Hill and an excellent example of Edwardian Classicism. Edwardian Classicism was popular, particularly for institutional buildings, in the early twentieth century and flourished until the First World War. Constructed in 1906, with an early addition in 1930, the architectural features of the former École St-Pierre that are characteristic of the style include its symmetrical composition, its brick exterior with strong stone base, and its decorative stone and cast-stone elements.

The former École St-Pierre has historical value for its associations with the early 20th century French Catholic residents of Sandy Hill, the changing demographics of Sandy Hill over the 20th and 21st centuries, and architect Felix Maral Hamel. École St-Pierre was constructed in response to increased enrollment at nearby schools and was Sandy Hill's first French Catholic school. Its 1930 addition is associated with the expansion of Franco-Ontarien education following the repeal of Regulation 17, which restricted French language instruction beyond the first two grades. The growth of the University of Ottawa throughout the 20th century prompted the conversion of larger houses into multi-unit residences to accommodate the growing student population. The adaptation of the former École St- Pierre to a multi-unit residence thus reflects the contemporary community character. The school is a representative work of local architect Felix Maral Hamel, who completed works for the Roman Catholic diocese in Ottawa including several schools in Hull and Ottawa between 1870 and 1907.

The former École St-Pierre was one of several early public amenities constructed in Sandy Hill after Ottawa became the National Capital of Canada. The development and evolution of the former school contributes to an understanding of the transition of the Sandy Hill neighbourhood from a 19th century suburb into an urban neighbourhood.

Description of Heritage Attributes

Key exterior attributes that contribute to the cultural heritage value of the former École St-Pierre as an example of a purpose-built school in the Edwardian Classicist style, include its:

- Symmetrical plan;
- Red brick cladding;
- Rock-faced stone foundation;
- Symmetrically arranged two over two sash windows;
- Rock-faced stone sills;
- Dressed stone lintels;
- Cast-stone front entrance with decorative carving and pressed metal detailing;
- Cast-stone string course;
- Cast-stone detailing at roofline including decorative carved date panel and inset square panels;
- Projecting metal cornice;
- Brick chimneys on side elevations with decorative inset panels;
- Mature trees on the front lawn;

The heritage attributes listed above are limited to the original 1906 building and the 1930 rear and front entrance additions. Later additions and the interior of the building are excluded.

Description du bien-fonds – 353, rue Friel; ancienne École St-Pierre

L'ancienne École St-Pierre, située au 353, rue Friel, est un édifice de brique rouge de deux étages et demi, construit à l'est de la rue Friel, au nord de l'avenue Laurier Est, dans le quartier de la Côte-de-Sable.

Déclaration de la valeur ou du caractère de patrimoine culturel

L'ancienne École St-Pierre a une valeur architecturale; elle constitue un bon exemple d'établissement scolaire construit pour cette vocation dans la Côte-de-Sable et un excellent exemple du classicisme édouardien. Ce style d'architecture, qui était populaire, surtout dans les édifices institutionnels, au début du XX^e siècle, a été florissant jusqu'à la Première Guerre mondiale. Construite en 1906 et dotée d'une première annexe en 1930, l'ancienne École St-Pierre réunit les traits architecturaux caractéristiques de ce style, dont sa composition symétrique, son extérieur de brique sur un solide socle de pierre, ainsi que ses éléments décoratifs de pierre naturelle et de pierre artificielle.

L'ancienne École St-Pierre a une valeur historique en raison de ses liens avec les résidents franco-catholiques de la Côte-de-Sable au début du XX^e siècle, avec l'évolution démographique de la Côte-de-Sable au XX^e et au XXI^e siècles, ainsi qu'avec l'architecte Félix Maral Hamel. Elle a été construite en raison de l'augmentation des inscriptions dans les écoles toutes proches; il s'agissait de la première école franco-catholique de la Côte-de-Sable. Son annexe de 1930 est liée à l'expansion de l'éducation franco-ontarienne après l'abrogation du *Règlement 17*, qui restreignait l'enseignement en français au-delà des deux premières années d'études. Le développement de l'Université d'Ottawa au XX^e siècle a accéléré la conversion des grandes demeures, devenues des résidences à logements multiples destinées à accueillir la population étudiante de plus en plus nombreuse. La transformation de l'ancienne École St-Pierre en immeuble à logements multiples témoigne donc du caractère contemporain du quartier. Cette école est un ouvrage représentatif de l'œuvre de l'architecte local Félix Maral Hamel, qui a réalisé des ouvrages à Ottawa pour le Diocèse catholique romain, dont plusieurs écoles de Hull et d'Ottawa entre 1870 et 1907.

L'ancienne École St-Pierre a été l'une des premières infrastructures publiques construites dans la Côte-de-Sable après qu'Ottawa soit devenue la Capitale nationale du Canada. L'aménagement et l'évolution de cette ancienne école permettent de mieux comprendre la transition de la Côte-de-Sable, quartier de banlieue du XIX^e siècle devenu quartier urbain.

Description des caractéristiques patrimoniales

Voici entre autres les caractéristiques extérieures essentielles qui contribuent à la valeur de patrimoine culturel de l'ancienne École St-Pierre, qui se veut un exemple d'établissement d'enseignement construit pour cette vocation dans le style du classicisme édouardien :

- plan symétrique;
- revêtement de brique rouge;
- fondations en moellons de pierre calcaire à surface épincée;
- disposition symétrique des fenêtres à guillotine à quatre carreaux;
- assises de fenêtre en pierre à surface épincée;
- linteaux de pierre taillée lisse;
- entrée avant de pierre artificielle avec ouvrages décoratifs et détails de métal estampé;
- assises de ceinture en pierre artificielle;
- détails en pierre artificielle au niveau de la toiture, dont la pierre de date sculptée décorative et les incrustations en pierre carrées;
- corniche de métal en saillie;
- cheminées de brique sur les côtés et panneaux intérieurs décoratifs;
- arbres matures sur la pelouse avant.

Ces caractéristiques patrimoniales se limitent à l'édifice construit à l'origine en 1906, ainsi qu'aux annexes de l'entrée arrière et de l'entrée avant de 1930. Les annexes construites par la suite et l'intérieur de l'édifice ne font pas partie de ces caractéristiques.